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Творчество нас 
связало

Яркие кадры с Дня поля на 
базе учебно-опытного хо-
зяйства «Кубань» и кросс-
ворд для проверки знаний о 
студенческой жизни Кубан-
ского ГАУ

Три дня. Пять сотен уча-
ствующих. Студенты трид-
цати восьми аграрных вузов 
страны. И только трое по-
бедителей. VIII Открытый 
фестиваль студенческого 
творчества «Казань-2021»

Удивительной историей 
военных лет, связавшей два 
поколения одной семьи, по-
делился Григорий Зеленский, 
профессор кафедры генетики, 
селекции и семеноводства Ку-
банского ГАУ

Материал, посвященный 
100-летнему юбилею со дня 
рождения академика, дваж-
ды Героя Социалистическо-
го Труда, выпускника нашего 
университета Павла Панте-
леймоновича Лукьяненко

Делимся подробным пла-
ном действий, как посту-
пить в ведущий аграрный 
вуз страны. Расскажем о не-
обходимом пакете докумен-
тов, сроках поступления и 
дополнительных баллах

«День поля – 
2021»

День поля – важнейший 
праздник на Кубани, имен-
но на нем подводятся итоги 
работы в сфере АПК в му-
ниципалитетах, фермерских 
хозяйствах, а также резуль-
таты работы ученых
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Стань студентом Кубанского ГАУ!
Делимся подробным планом действий, как поступить в ведущий аграрный вуз страны
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Документы для поступления:
Заявление о приеме
Паспорт
Документ об образовании (аттестат, диплом)
СНИЛС
Документы, подтверждающие индивидуальные достижения поступаю-
щего, результаты которых учитываются при приеме

дать приказ
о

зачислении
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Как подавать документы
1. Лично по адресу: г. Краснодар, ул. им. Калинина, 13, корпус факультета зоо-
технии (карта приложена).
2. Через операторов почтовой связи – почтовый адрес: 350044, г. Краснодар, 
ул. им. Калинина, 13, корпус факультета зоотехнии, ауд. 121.
3. Посредством электронной информационной системы вуза – адрес элек-
тронного личного кабинета поступающего: http://abp.kubsau.ru/ или адрес 
электронной почты: pk2021@kubsau.ru

Бюджет 
приоритетное зачисление

Бюджет 
основной этап

Коммерция

Контакты для связи и уточнения вопросов/проверки списков

Кол-центр приемной комиссии
+7(861)221-58-81
время работы кол-центра: 
понедельник-суббота: 09:00-17:00

График работы приемной комиссии:
– понедельник - пятница: 09:00-16:00 (перерыв: 12:00-13:00);
– суббота: 09:00-12:00
– воскресенье выходной

29 июля 2 августа 4 августа 6 августа

29 июля 2 августа 11 августа 17 августа

я
19 августа 20 августа 23 августа 25 августа

Окончание 
подачи заявлений

Публикация спи-
сков поступающих

Согласие 
о зачислении

Приказ 
о зачислении

Дополнительные баллы положены:
Обладателям золотого знака ГТО – 2 балла
Волонтерам – 2 балла
Медалистам – 8 баллов
Чемпионам России, Европы, мира и ОИ – 6-10 баллов
Победителям и участникам олимпиад школьников – 8 баллов
Победителям и призерам Олимпиады школьников «Агро» – 6 баллов

2253 места
в общежитиях

2663 мест н а договорной основе

сайт КубГАУ

группа в ВК

страница в Instagram
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Памяти моего дедушки посвящается

Пресс-служба КубГАУ

ЛЕНТА СОБЫТИЙ

Международное партнерство
31 мая в дистанционном формате успешно прошла Меж-

дународная студенческая научная конференция «Состоя-
ние животноводства и перспективы его развития» совмест-
но с зооинженерным факультетом Азербайджанского ГАУ. 

Несмотря на сохраняющиеся ограничения в связи с пандеми-
ей в Республике Азербайджан, студенты смогли подключиться 
и выступить с докладами на темы буйволоводства, зебуводства 
и коневодства Азербайджана. Студенты факультета зоотехнии 
Кубанского ГАУ в свою очередь представили исследования 
на темы: «Использование лошадей в сфере досугового коне-
водства курортной зоны Краснодарского края», «Воспроиз-
водительные качества и молочная продуктивность коров при 
внедрении системы «климат-контроль», «Выращивание телят 
в учхозе «Кубань» Кубанского государственного аграрного 
университета».

Представители факультетов активно задавали вопросы вы-
ступающим по темам их исследований, попутно обмениваясь 
опытом с иностранными коллегами. Стороны высоко оценили 
уровень и подготовку докладчиков, договорились о продол-
жении проведения совместных студенческих научно-практиче-
ских конференций в новом 2021/2022 учебном году.

Жизнь, посвященная хлебу

Форум арабских студентов 
В городе Пятигорске состоялся «Форум арабских студен-

тов и арабистов Юга России», в котором приняли участие 
иностранные студенты нашего университета.

Форум проводился с целью формирования у студентов на-
выков культурной  коммуникации, языковой  практики, а также 
гражданско-патриотического воспитания и развития толерант-
ности путем налаживания отношения между арабской  общиной  
и арабистами Юга России. Также участники форума вместе с 
гостями обсуждали вопросы по адаптации иностранных сту-
дентов в РФ, насколько пребывание в России смогло изменить 
стереотипы о ней.

Отметили лучших
Военным учебным центром (ВУЦ) было проведено торже-

ственное построение личного состава Военного учебного 
центра, посвященное «Дню военного автомобилиста».

На построении был зачитан праздничный приказ начальника 
ВУЦ о поощрении профессорско-преподавательского состава 
и обучающихся студентов. Помимо объявления благодарно-
стей некоторым студентам были присвоены звания, вручены 
грамоты и награды за призовые места за победу в кроссе, по-
священном памяти Героя Советского Союза генерала-майора 
Яксоргина В.В. По окончании мероприятия прошел торже-
ственный марш. 

20 лет факультету управления
В современных условиях эффективность работы любой 

организации во многом определяется качеством ее управле-
ния. Высококлассные специалисты-управленцы востребова-
ны как в коммерческих структурах, так и в органах власти. 

Именно поэтому двадцать лет назад в КубГАУ был создан 
факультет управления, взявший на себя задачу подготовки 
будущих руководителей для Краснодарского края. Для об-
учающихся была создана особая программа, сочетающая как 
специализированные управленческие дисциплины, так и ши-
рокий спектр экономических, психологических, юридических 
и гуманитарные предметов, что позволило дать выпускникам 
оптимальный набор знаний и навыков. Благодаря тому, что 
студенты проходят практику в органах власти, они получают не 
только теоретические знания, но и опыт практической работы 
по специальности. За время существования факультета управ-
ления дипломы получили более 1200 студентов, которые се-
годня являются управленческой элитой края. Факультет управ-
ления стал настоящей кузницей кадров для органов власти и 
крупных коммерческих организаций края.

Виноградник к 100-летию
К 100-летнему юбилею КубГАУ в учхозе «Кубань» состо-

ялась торжественная закладка виноградника саженцами, 
выращенными студентами факультета плодоовощеводства 
и виноградарства в теплице ботанического сада. 

Помимо классических сортов «саперави» и «пиноблан», 
опытный участок украсят новые сорта винограда, такие как 
«цитронный магарача», одним из авторов которого является 
профессор кафедры Леонид Трошин. Данный сорт по праву 
считается наиболее качественным среди сортов новой селек-
ции и занимает в крае более 1 тыс. га. Однако изюминкой но-
вого виноградника являются гибридные формы совместной 
селекции ученых нашего университета и известного селекци-
онера-виноградаря, почетного профессора КубГАУ – Пантелея 
Заманиди: «устойчивый КубГАУ», «столетие КубГАУ» и «ака-
демик Трубилин». 

Несомненно, виноградники, высаженные в год юбилея вуза, 
будут долгие десятилетия учебной и научной базой нашего 
университета! 

Всемирно известный селекционер Павел Пантелеймонович Лукьяненко вдохновенно и самоотверженно ра-
ботал всю жизнь с главной для человечества зерновой культурой – озимой пшеницей. Созданные им сорта до 
настоящего времени остаются «золотым фондом» селекции пшеницы во многих странах мира. Самый знамени-
тый сорт – Безостая-1 совершил в 60-е годы XX века триумфальное шествие по всей планете! Лучшая из лучших 
пшеница, недаром ее называют шедевром селекции. Высокоурожайный, короткостебельный, экологически 
пластичный сорт, устойчивый к грибным болезням, и прежде всего к ржавчине, с прочной неполегающей соло-
миной и отменным качеством зерна (рекордно высоким содержанием белка и клейковины в зерне). До сих пор 
«течет ее кровь» в родословной многих современных сортов мягкой и твердой, озимой и яровой пшениц мира.

Необыкновенная урожай-
ность сочеталась с другими 
наилучшими хозяйственно-
ценными признаками. Это 
позволило стремительно 
районировать его на огром-
ных площадях, в 38 областях, 
краях и республиках – на Се-
верном Кавказе, Украине, в 
Молдавии, Грузии, Азербайд-
жане, Армении, Киргизии, Уз-
бекистане и Казахстане.

Безостая-1 – первый сорт 
озимой пшеницы советской 
селекции, который был рай-
онирован и начал широко 
внедряться во многих зару-
бежных странах – Венгрии, 
Болгарии, Югославии, Румы-
нии, Албании, Чехословакии, 
Польше, Швеции, Турции, в 
Иране, Корее, Австралии.

Сорт Безостая-1 – яркий 
представитель пшениц ново-
го сортотипа: низкорослых, 
устойчивых к полеганию, а, 
главное, в отличие от своих 
предшественниц, с безостым 
крупным и продуктивным ко-
лосом. Поэтому Павла Панте-
леймоновича Лукьяненко, на-
ряду с известным в те же годы 
в странах Южной Америки 
селекционером Норманном 
Борлаугом, называли «отца-
ми Зеленой революции». Это 
позволило обеспечить хле-
бом большую часть населения 
планеты.

Уроженец казачьей стани-
цы Ивановской, Павел Лукья-
ненко после окончания в 1926 
году Кубанского сельскохо-
зяйственного института меч-
тал трудиться в практической 
агрономии, на родной земле.

Почти всю жизнь он воз-
главлял отдел селекции пше-
ницы и ячменя, а в после-

дующем также и тритикале, 
образованный в стенах Госсе-
лекстанции, затем Краснодар-
ского НИИСХ (ныне – ФГБНУ 
«Национальный Центр зерна 
им. П.П. Лукьяненко»). Тита-
ническим трудом всего отде-
ла по предложенным Павлом 
Лукьяненко методикам отби-
рались лучшие по признакам 
колоса и габитуса растений 
формы, применялись новые 

принципы скрещивания ро-
дительских форм, схемы уско-
ренного размножения и семе-
новодства пшеницы, ячменя 
и других зерновых культур, 
благодаря научному предви-
дению открыты многие новые 
направления селекционной 
работы (в частности, получе-
ние карликовых форм метода-
ми физического и химическо-
го мутагенеза).

Всего за время своей рабо-
ты с этой культурой (43 года) 
моим дедушкой создано бо-
лее 50 сортов пшеницы. Вы-
дающимися сортами являют-
ся не только Безостая-1, но и 
Новоукраинка-83, Ранняя-12, 
Аврора, Кавказ, Краснодар-
ская-39, Полукарликовая-49 
и многие другие.

За создание уникального 
сорта Безостая-1 академик 
Павел Лукьяненко был удо-
стоен первого звания Героя 
Социалистического Труда, а 
коллектив Краснодарского 
НИИСХ был награжден Ор-
деном Трудового Красного 
Знамени.

Мой дед работал, не зная 
отдыха, не страшась уста-
лости, не думая о наградах, 
части из которых он был удо-
стоен правительством Со-
ветского Союза посмертно. 
Великим и многообразным 
стало научное наследие уче-
ного. Это – и сотворенные им 
сорта пшеницы колоссальной 
селекционной ценности, и 
большая, достойная памяти 
Учителя, научная школа, и те-
оретические основы селекции 
на урожайность, иммунитет, 
зимостойкость, и расширение 
международного селекцион-
ного сотрудничества и т.д. В 

КНИИСХ приезжали и в на-
стоящее время продолжают 
приезжать ученые из разных 
уголков земного шара.

Исключительно много теп-
ла, сердечности и заботы уде-
лял Павел Пантелеймонович 
своим внукам – Татьяне и Ев-
гению, которые, к сожалению, 
потеряли дедушку очень рано. 
Мы часто крутились у него 
под ногами, возле стола в ра-

бочем кабинете, мешали ра-
ботать, писать статьи для на-
учных журналов, готовиться 
к бесконечным симпозиумам 
и совещаниям. Но ни разу не 

слышали даже окрика, более 
того, он старался занять ма-
лышей, читая детские книжки 
и журналы, что-нибудь рисуя 
с нами или разгадывая загад-
ки… О таком дедушке можно 
было только мечтать!

Вопреки протестам вра-
чей, он досрочно вышел на 
работу после перенесенно-
го инфаркта. Он любил свои 
пшеницы, и спешил к ним 

всегда, не щадя своих сил… 
10 июня 1973 года в институ-
те было проведено крупное 
агрономическое совещание 
с сотрудниками ВИРа, Госко-
миссии по сортоиспытанию. 
Во время его проведения Па-
вел Пателеймонович обходил 
делянки с посевами новых 
сортов, демонстрировал об-
разцы, обсуждал с коллегами 
многие остростоящие на тот 
момент селекционные про-
блемы и задачи. А утром 13 
июня 1973 года Павел Пан-
телеймонович, как обычно, 
ехал на работу и остановил-
ся на опытном участке перед 
территорией института ос-
мотреть делянки с новыми 
сортами пшениц, чтобы по-
нять, насколько сильно они 
пострадали от массового 
инфекционного заболева-
ния вновь возникшей расы 
бурой ржавчины… Доброе и 
многострадальное сердце его 
не выдержало, и он упал на 
землю среди выращенных им 
пшеничных колосьев…

Так оборвалась жизнь ака-
демика, но труд Павла Пан-
телеймоновича Лукьяненко 
дает все новые и новые всхо-
ды, которые превращаются 
в золотистое зерно… И мы 
должны быть всегда благо-
дарны ему за пышный и золо-
тистый, с румяной корочкой 
кусок пшеничного хлеба на 
нашем столе! 

Татьяна Бровкина,
канд с.-х. наук, 

доцент кафедры 
растениеводства

  Он работал, не зная отдыха, не страшась 
  усталости, не думая о наградах
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Творчество нас связало

Ректор и студенчество: продуктивный диалог
Встречи ректора Кубанского ГАУ Александра Труби-

лина с активом Объединенного совета обучающихся 
проходят каждый месяц и всегда приносят свои пло-
ды. Студенты имеют уникальную возможность поде-
литься своими новостями, представить идеи и полу-
чить ответы на актуальные вопросы от первого лица.

В этот раз встреча нача-
лась с доклада председателя 
Объединенного совета об-
учающихся Тимура Романова. 
Жизнь в Кубанском ГАУ очень 
насыщенная, именно такой ее 
делают активисты ОСО. Спор-
тивные мероприятия, творче-
ские конкурсы, волонтерские 
акции – важная и, пожалуй, са-
мая динамичная часть жизни 
обучающихся. После занятий 
имеется масса возможностей 
провести время с пользой, по-
лучить дополнительные зна-
ния и даже реализовать свой 
проект. 

Одним из примеров орга-
низации досуга студентов и 
подготовки наставников для 
групп первокурсников явля-
ется школа тьюторов КубГАУ 
– уникальный проект, направ-
ленный на быструю адапта-
цию тех, кто только начинает 
свой путь в статусе обучаю-

щегося университета. Максим 
Зыков, руководитель комитета 
ОСО по развитию проектной 
деятельности, представил от-
чет школы тьюторов за про-
шедший год. В 2021 году она 
стартовала как лаборатория, 
где ребята обсуждали, как они 
видят траекторию своего раз-
вития и работу с первокурс-
никами. Акцент в обучении 
сделан не на образовательную 
программу, а на получение на-
выков. Также с ректором был 
рассмотрен вопрос о проведе-
нии интенсива для наставни-
ков в преддверии дня знаний.

Ключевым из вопросов, 
поднятых на встрече, стало 
представление проектов сту-
денческого сквера. Команда 
инициативных ребят во главе 
со студенткой 4 курса архи-
тектурно-строительного фа-
культета Мариной Тонконог и 
наставником Натальей Моги-

лецкой презентовала концеп-
туальные проекты сквера с ра-
бочим названием «Studland». 

Создание современного 
комфортного молодежно-
го пространства – основная 
цель деятельности ребят. 
Инициативная команда на 
протяжении нескольких ме-
сяцев разрабатывала концеп-
цию, проектировала будущий 
сквер, проводила топологи-
ческие работы, визуализиро-
вала полученные результаты. 
Огромная часть работы по-
зади, но еще большая часть 
предстоит. 

Встреча с ректором стала 
своеобразным итогом проект-
ной работы большой команды. 
Студенты архитектурно-стро-
ительного факультета пред-
ставили несколько проектов 
сквера. Все варианты уникаль-
ны по-своему, в каждом при-
сутствует изюминка в виде 
необычных зон отдыха, арт-
объектов, материалов. Сту-
денты подошли к созданию 
проектов профессионально. 
Они не только разработали 
проект, но и рассчитали не-
обходимые объемы ресурсов. 

Важно, что на подобных встре-
чах присутствуют эксперты, 
которые дают рекомендации 
по дальнейшей работе.

После процедуры согласо-
вания проектной документа-
ции начнется самый главный 
этап – создание комфортного 
студенческого пространства 
на территории университета. 
Кстати, в состав рабочей груп-
пы входят студенты разных 
факультетов: ребята не только 
создают, но и занимаются по-
пуляризацией проектов. Еще 
больше о проекте «Studland» 
можно узнать в профиле в со-
циальной сети Instagram – ак-
каунт @studland_kubsau.

Еще одним ключевым мо-
ментом встречи стала тема о 
студенческих отрядах Кубан-
ского ГАУ. Бойцы рассказали 
об открытии третьего трудо-
вого семестра, а также поде-
лились результатами работы 
отрядов с начала 2021 года. 
За плечами у ребят огромный 
опыт работы в различных сфе-
рах. Студенты, изъявившие 
желание в свободное от учебы 
время трудиться в различных 
отраслях хозяйства, выполня-

ют общую производственную 
задачу и одновременно реали-
зуют общественно-полезную 
программу. На базе Кубан-
ского ГАУ сейчас действуют 
и развиваются 6 отрядов по 5 
направлениям деятельности 
с общей численностью участ-
ников более 150 человек. Же-
лаем бойцам энергетического, 
сервисного, педагогического, 
строительного и сельскохо-
зяйственных отрядов успехов 
в новом трудовом семестре!

Ректор Кубанского ГАУ 
Александр Трубилин активно 

участвовал в обсуждении тем 
на повестке дня и в заверше-
ние встречи поблагодарил 
ребят за плодотворную ра-
боту, инициативность и про-
дуктивный диалог. Такая от-
крытая коммуникация между 
студентами и администраци-
ей университета позволяет 
оперативно решать вопросы, 
делиться актуальной инфор-
мацией и реализовать инте-
ресные молодежные проекты.

Юлия Наумова, 
наш корреспондент

Три дня. Пять сотен участвующих. Студенты тридцати восьми аграрных вузов страны. И только трое победителей. Казалось бы, именно так начинается трейлер к 
очередному блокбастеру, но нет, это не фильм –это VIII Открытый фестиваль студенческого творчества «Казань-2021»

«Мы всегда считали себя 
лучшими, но не всегда могли 
подтвердить это на бумаге. 
Однако в этот раз у нас по-
лучилось», – такими словами 
Александр Иванович Тру-
билин открыл награждение 
участников фестиваля «Ка-
зань-2021».

Этот год не успел начаться, 
но уже наполнил жизни сту-
дентов Кубанского ГАУ неве-
роятными красками. Только в 
середине марта закончились 
художественные смотры фа-
культетов, а в начале мая 
творческие коллективы уни-
верситета вовсю готовились 
к предстоящему конкурсу. 

Старания их не прошли да-
ром, потому что 13 мая более 
30 представителей творче-
ских коллективов вуза ока-
зались в столице Татарстана 
на фестивале «Казань-2021». 
Это мероприятие проходи-
ло на базе Казанского ГАУ и 
Казанской Академии ветери-
нарной медицины в течение 
трех дней. 

«Фестиваль произвел 
большое впечатление, по-
нравилось абсолютно все: от 
организации до овощного 
супа в столовой», – отметил 
представитель театрального 
направления Иван Чирва. К 
сожалению, нам суп попробо-
вать не удастся, но мы можем 
попробовать проникнуться 
атмосферой всего меропри-
ятия.

Нешуточная борьба раз-
вернулась среди участников 
и их наставников. Вы толь-
ко представьте, пять сотен 
талантливейших студентов 
России на одной сцене со-
ревновались в 4 различных 
направлениях: танцевальное, 
вокальное, направление жур-
налистики и оригинального 
жанра.

Конкурс проходил на про-
тяжении нескольких дней с 
8 утра и до 10 вечера. За это 
время отсматривалось свыше 
300 номеров, среди которых 
были выступления и кубан-
ских студентов.  

Итоги VIII-го открытого фе-
стиваля студенческого твор-
чества среди вузов Минсель-
хоза России «Казань-2021»:

1-е место - Кубанский го-
сударственный аграрный 
университет имени И.Т. Тру-
билина

2-е место - Пермский госу-
дарственный аграрно-техно-
логический университет име-
ни Д.Н. Прянишникова, 

3-е место - Алтайский госу-
дарственный аграрный уни-
верситет

В стенах родного вуза ре-
бят встретили с распростер-
тыми объятиями и устроили 
отдельную церемонию на-
граждения, на которой вру-
чили благодарственные пись-
ма, сладкие призы и путевки 
в оздоровительный комплекс 
«Криница».

О творческих номерах, 
участниках коллективов и 
соревновательных днях рас-
сказала Татьяна Полутина, 
проректор по международ-
ной и молодежной политике. 
Благодаря грамотному ру-
ководству деканов факуль-
тетов студенты Кубанского 
ГАУ начинают проявлять свои 
таланты уже на первом курсе. 
Доказательством этого слу-
жит тот факт, что в составе 
делегации нашего универси-
тета было восемь первокурс-
ников.

После просмотра видео-
ролика «Дневник фестиваля 
«Казань – 2021» состоялось 
торжественное награждение 
участников, руководителей 
творческих коллективов, де-
канов факультетов. Особой 
благодарностью Министер-
ства сельского хозяйства РФ 

была отмечена декан факуль-
тета общественных профес-
сий Валентина Пастернак.

Интересно, что для этого 
фестиваля на базе универ-
ситета был создан новый 
творческий коллектив «Мы 
вместе». В его состав вошли 
5 студентов разных курсов и 
профессий.

Одна из участниц этого 
ансамбля Анастасия Осадчая 
поделилась очень интерес-
ной информацией: «Всего 
вокальных номинаций было 
девять, но принимали участие 
мы в восьми из них, хотя из-
начально приехали только с 
шестью!» Удивительно, как 
оперативно и талантливо сра-
ботали участники коллектива. 

А вот участник ансамбля 
кавказских танцев «Зихи»  
Рамазан Псенуок отметил 
атмосферу города, гостепри-

имство казанцев и то: «...как 
было невероятно интерес-
но находиться среди такого 
количества молодежи и сту-
дентов в совершенно новой 
обстановке». 

Уверены, что ребята весе-
ло и достойно провели время 
в столице Татарстана. Ребята 
демонстрировали свои та-
ланты как индивидуально, 
так и в составе творческих 
групп. Так давайте поближе 
познакомимся с коллектива-
ми Кубанского ГАУ, участву-
ющими в фестивале:  

ансамбль народных танцев 
«Кубань;

танцевальный коллектив 
«Trap addiction crew»;

ансамбль кавказских тан-
цев «Зихи»;

вокальный ансамбль «Мы 
вместе»;

представители театраль-

ного направления «Фью-
жен».

Завершилось торжествен-
ное мероприятие исполне-
нием песни вокальным твор-
ческим коллективом «Мы 
вместе». Музыка нас связала 
– не только припев исполнен-
ной композиции, но и слоган 
самых творческих, креатив-
ных и целеустремленных 
студентов КубГАУ. Ребята 
внесли неоценимый вклад в 
культурное и историческое 
наследие университета, по-
этому давайте от всей души 
поздравим их с долгождан-
ной победой. Спасибо участ-
никам и руководителям за 
проделанный путь и за заслу-
женное первое место! Весь 
Кубанский ГАУ гордится тем, 
что в нем есть такие таланты. 

Валерия Якубовская,
наш корреспондент
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На футбольном поле мы все связаны между собой

Будь бдителен и не паникуй!
Расскажем о том, как действовать при нападении 

вооруженных преступников.

Если вы слышите выстрелы или крики в другой части зда-
ния, то нажмите кнопку тревожной сигнализации (КТС, кото-
рая находится у вахтера или охранника корпуса). Немедлен-
но сообщите о случившемся по номерам, представленным на 
картинке. В дальнейшем действуйте по указанию сотрудника 
охраны Росгвардии, своего непосредственного руководителя 
или самостоятельно исходя из обстановки.

Если вы действуете самостоятельно, то сохраняйте спокой-
ствие и не паникуйте. Оцените обстановку, постарайтесь быстро 
определить, что делать дальше: убегать или прятаться.

1. Эвакуация 
Если есть возможность безопасно покинуть здание:
- продумайте четкий план эвакуации;
- эвакуируйтесь вне зависимости от согласия с вашим решени-

ем других людей;
- оставьте свои вещи и сумки;
- по возможности помогите бежать другим;
- не позволяйте людям идти туда, где могут находиться воору-

женный преступник или преступники;
- постоянно держите руки на виду, не прячьте их;
- не трогайте раненых;
- неукоснительно следуйте инструкциям сотрудников поли-

ции, если услышите их.
2. Укрытие
Если нет возможности безопасно покинуть здание, как мож-

но быстрее найдите место, где можно спрятаться. Ваше укрытие 
должно:

- находиться вне поля зрения нападающего;
- обеспечивать защиту;
- не стать для вас ловушкой и оставить пути отступления.
Заприте изнутри все двери, забаррикадируйте ее тяжелой ме-

белью и другими подручными средствами. В темное время суток 
выключите свет.

Если преступник рядом:
- отключите звук на мобильном телефоне и других устрой-

ствах;
- отключите любой источник шума (например, компьютер, 

радио, принтер);
- спрячьтесь за крупными предметами (например, шкафами 

или столами);
- ведите себя тихо.
3. Если невозможно ни выбраться из здания, ни найти укрытие:
- сохраняйте спокойствие;
- при возможности наберите номер полиции или экстренных 

служб (единый номер 112), чтобы сообщить о местонахождении 
преступника;

- если вы не можете говорить, оставайтесь на линии, давая 
диспетчеру слышать, что у вас происходит.

4. Во время действия правоохранительных органов по нейтра-
лизации преступников:

- сохраняйте спокойствие и следуйте их инструкциям;
- не держите ничего в руках (например, сумки или куртки);
- немедленно поднимите руки и разведите пальцы;

- держите руки на виду все время;
- избегайте резких движений в сторону сотрудников спец-

служб – например, попыток ухватиться за них.
Какую информацию следует сообщить сотрудникам спец-

служб или оператору службы экстренной помощи:
- где находится преступник;
- количество преступников, если их больше одного;
- описание преступника/преступников;
- количество и тип оружия в руках преступника/преступников;
- число возможных жертв нападения.

Отдел по охране труда, ГО и ЧС

Студенты Кубанского ГАУ – это еще и отличные спортсмены, достигающие вы-
соких результатов на уровне страны. Совсем недавно студент 2 курса факультета 
прикладной информатики группы ПИ1902 Даниил Дьяченко был признан лучшим 
игроком национальной студенческой футбольной лиги. Мы решили пообщаться с 
футболистом и узнать секреты безукоризненной игры.

- У каждой истории есть 
свое начало. Скажи, с чего 
начался твой путь? Почему 
ты выбрал именно футбол?

- В возрасте семи лет мой 
дядя привел меня в этот вид 
спорта, вопреки всем препят-
ствиям моей мамы, он позна-
комил меня с футболом. Я не 
жалею, что попал туда – много 
чего взял от футбола, ведь для 
меня это не просто спорт, а 
разные коллективы, приятные 
знакомства, интересные исто-
рии и смешные ситуации. Если 
бы мне предложили выбрать 
другой вид спорта, то я бы ни-
чего не менял.

- Можешь рассказать о 
соревнованиях, которые за-
вершились совсем недавно? 
Насколько нам известно, 
единственным аграрным 
университетом был КубГАУ.

- Да, это действительно так. 
Это был турнир второй лиги, 
наша команда нацелена сей-
час попасть в высшую лигу. 
Футбольной команде КубГАУ 
всего 2 года. На данный мо-
мент мы находимся на втором 
месте среди многих других 
университетов. Турнир на-
зывается НСФЛ (Националь-
ная студенческая футбольная 
лига). Мы ездим на отдельные 
туры, состоящие из трех игр 
каждый. В первом туре мы 
две выиграли, а одну сыграли 
вничью, а сейчас мы обыграли 
Астрахань, Воронеж и Питер. 
Еще один турнир, к которому 
наша команда усиленно гото-
вится, состоится в следующем 

учебном году, в сентябре. Из-
за пандемии в этом году наши 
турниры будут проходить в 
основном в Крыму. Два тура 
мы уже сыграли, четыре еще 
предстоит. По итогам всех 
туров будет определяться по-
бедитель. Первые и вторые 
места напрямую будут выхо-
дить в высшую лигу, куда наша 
команда и нацелена попасть. 
По итогу одного из турниров 
я получил награду «Лучший 
игрок». 

- За большой труд положе-
ны достойные награды. Мо-
жешь рассказать нам о них?

- У меня очень много меда-
лей, их чуть больше тридцати, 
а также различные награды: от 
незначительно маленькой до 
более показательной, которую 
я получил в прошлом турнире 
в Крыму за университет.

- Победа невозможна без 
наставника. Поддерживает 
ли вас тренер на соревнова-
ниях?

- Да, конечно. Тренеры в 
большей степени дорожат 
нами, ездят с нами на сорев-
нования. Особенно за нас 
переживает проректор по раз-
витию – Иван Александрович 
Перонко, его поддержка очень 
важна для нашей команды, 
именно благодаря ему мы уча-
ствуем в подобных турнирах. 

- Как тебе удается совме-
щать учебу и тренировки? 

- У меня очень мало сво-
бодного времени, трениров-
ки сейчас проходят совсем в 
другом месте, команде прихо-

дится очень долго добираться 
до них, поэтому тяжело соста-
вить свое расписание, найти 
свободное время. К тому же 
скоро сессия, про нее тоже не 
стоит забывать. Очень слож-
но, но я справляюсь.

- Каким, по твоему мне-
нию, должен быть футбо-
лист?

- Не ленивым, целеустрем-
ленным и хладнокровным, 
ведь в любой волнительной 
ситуации, в любой ответствен-
ный момент, если ноги дро-
жат – ты обречен на провал. 
Именно поэтому нужно быть 
немного хладнокровным – это 
очень важная вещь. Конечно, 
со временем и с опытом это 
все приходит.

- Как у тебя проходят тре-
нировки? Как ты вообще 
держишь себя в форме?

- Если хочешь себя поддер-
живать в тонусе и на хорошем 
уровне, то нужно придержи-
ваться правильного питания: 
меньше углеводов и сладкого, 
отказаться от вредной пищи, а 
также соблюдать режим: спать 
не меньше восьми часов в сут-
ки. И, конечно же, тренировки, 
тренировки и еще раз трени-
ровки.

- С физическим состояни-
ем разобрались, а как насчет 
морального. Что тебя моти-
вирует?

- Сложно сказать, пото-
му что это идет будто изну-
три: я футболом занимаюсь 
с детства и просто хочу про-
должать и дальше идти этим 

путем, у меня нет конкретной 
мотивации, это необъяснимо, 
как и любовь к другому че-
ловеку. Мне нравятся все эти 
движения, маневры в футболе. 
Это просто мое любимое дело. 
Я приходил на тренировки, 
несмотря ни на какие обстоя-
тельства, занятия позволяли 
мне отвлечься от всех про-
блем. 

- Есть ли у тебя какой-то 
секрет твоих побед?

- На самом деле нет. К со-
жалению, футбол – это не ин-
дивидуальная игра, здесь все 
зависит от команды. Каждый 
участник сборной – это шаг 
к победе. Футбол – это еди-
ное целое, каждый выполняет 
свою функцию. Конечно, от 
одного человека тоже многое 
может зависеть, упустит он 
мяч или все же поведет его 
дальше – это огромная роль 
в игре. Но на поле играет не 
один человек, перед каждым 
стоит своя задача, прямо как 

паутина, на поле мы все связа-
ны между собой.

- Футболист и програм-
мист – необычное сочетание. 
Почему ты выбрал именно 
это направление подготов-
ки?

- С выбором профессии мне 
помогли мои близкие род-
ственники, потому что это 
очень перспективная профес-
сия. Действительно, так и есть. 
Данное направление очень 
прогрессирует в наше время, 
программисты очень востре-
бованны, многие нуждаются 
в их работе, в их профессио-
нальном взгляде. Нет такой 
отрасли, где не нужна была бы 
помощь программиста.

- Планируешь ли ты и даль-
ше заниматься  футболом?

- В детстве были такие меч-
ты, но я не осознавал, что нуж-
но очень много трудиться. С 
возрастом и опытом пришло 
понимание того, что футбол 
тоже ненадежная вещь. Все за-

висит от удачи, нужно, чтобы 
тебя заметили. Это все нужно 
продумать до малейших дета-
лей. А сейчас, когда уже при-
шел большой опыт, начинаю 
задумываться, что, даже если я 
и попаду в большой футбол, я 
не знаю, насколько хватит сил, 
ведь это тоже не так легко. Это 
травмы, серьезная физическая 
нагрузка, время. Как бы это ни 
было грустно, но нужно ду-
мать головой, должны быть и 
запасные варианты.

- Что ты можешь пожелать 
будущим футболистам?

- Я хочу пожелать уверен-
ности, ведь все зависит от нее, 
над ней нужно думать уже 
с малых лет, не думать ни о 
травмах, ни о переживаниях, 
а уверенно идти в перед, что 
бы там ни держало. Если есть 
цель, если это дело нравится, 
то нужно добиваться только 
высших результатов. 

Беседовала
Юлия Наумова



№ 06 (1770) 15 июня 2021 года Кубанский госагроуниверситет6

Учредитель ФГБОУ ВО «Кубанский государственный аграрный университет 
имени И.Т. Трубилина» 

Редакция и издатель – учредитель
Адрес : 350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Тел./факс (861) 221-57-76, внутренний 5-32, подписной индекс 84705
Руководитель пресс-службы, главный редактор О. П. Малёванная

Редакционный совет: А. И. Трубилин, Т. Н. Полутина, А. Г. Кощаев, 
С. М. Резниченко, А. В. Петух.

Периодичность издания 1 раз в месяц.
Газета отпечатана ООО «ПР контакт» Зак №11

Адрес: г. Краснодар, ул. Калинина, 126/3,
Время подписания номера в печать по графику – 15:00, фактически – 15:00

Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 3000 экз. Дата выхода в свет – 15.06.2021 г.
Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, информа-

ционных технологий и массовых коммуникаций по Краснодарскому краю и 
Республике Адыгее (Адыгея) ПИ № ТУ23-00838 от 3 мая 2012 года

   Газета распространяется бесплатно. Возможно использование авторских материалов, перепечатка, 
размещение на сайте, правка материалов по усмотрению редакции. Ответственность за достовер-
ность материалов несут авторы. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов.

Виталий Сергеевич АНДРЕЙКО 
Анатолий Иванович АНТОШКИН 
Анастасия Сергеевна АРХИРЕЕВА 

Фанис Шаехович БАРЕЕВ 
Вера Александровна БЕЛОВА 

Сергей Васильевич БОНДАРЕНКО 
Наталья Владимировна ВАКУЛЕНКО 

Валентина Дмитриевна ГОЛОВКО 
Елена Александровна ГОНЧАРЕНКО 

Сергей Егорович ДМИТРИЕВ 
Алла Васильевна ДРОБЯЗКО 

Анатолий Анатольевич ЕНИКЕЕВ 
Кирилл Михайлович ЕФРЕМОВ 

Виктория Леонидовна ЖЕРЕХОВА 
Мария Петровна КАРДЫБАЕВА 

Анна Валентиновна КАРМАНОВА 
Надежда Валерьевна КЛИМОВСКИХ 
Владимир Сергеевич КОБЛЯНСКИЙ 
Кристина Шаукатовна КОЗИНКИНА 
Александр Александрович КОРШАК 

Александр Яковлевич КОСТЕНКО 
Юлия Константиновна КРАВЦОВА 

Александр Григорьевич КРАВЧЕНКО 
Григорий Анатольевич КУПИН 
Михаил Леонидович КУТУЗОВ 
Елена Павловна ЛЕБЕДИНЕЦ 

Елена Александровна ЛЕВЧЕНКО 
Виктория Александровна ЛЕЖНИНА 

Вячеслав Романович МАНВЕЛЯН 
Завен Тикранович МЕЛКОНЯН 
Геннадий Петрович МИШИН 
Ольга Витальевна НАЗАРОВА 
Алексей Владимирович ПЕТУХ 
Инна Эдуардовна ПОЛИЩУК 

Николай Иванович ПОЛУБОЯРИНОВ 
Татьяна Николаевна ПОЛУТИНА 

Анастасия Витальевна ПРИСТУПКО 
Сергей Михайлович РЕЗНИЧЕНКО 

Полина Валерьевна САЙФЕТДИНОВА 
Андроник Андроникович САРКИСОВ 

Владимир Тимофеевич СЕВОСТЬЯНОВ 
Андрей Иванович СЕДАШ 

Людмила Георгиевна СИЛЮТИНА 
Николай Максимович СЛАБЧЕНКО 

Денис Владимирович СОЛОВЬЕВ 
Надежда Григорьевна СОНИНА 

Вячеслав Владимирович ТРУБАЧЕВ 
Светлана Александровна ТУЗОВА 

Иван Федорович ФЕДЕНКО 
Лариса Анатольевна ШАДРИНА 

Марина Серажудиновна ШАХРУДИНОВА 
Юлия Сергеевна ШЕВЧЕНКО 

Татьяна Валентиновна ШЕЛЛЕНБЕРГ 

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

76-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ

До конца войны и много лет спустя 
вспоминался тот огненный рассвет. 
Это было настоящее оружие победы!

Подпишись на газету онлайн!
Продолжаем подписную кампанию на газету «Кубанский госагроуниверситет». Оформить подписку можно 
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тверждение оплаты

Оружие победы
Удивительной историей военных лет, связавшей два поколения одной семьи, поделился Кубанского ГАУ.

Я служил в Советской ар-
мии в ракетных войсках стра-
тегического назначения в пе-
риод с 23 мая 1969 года по 7 
июня 1971 года.

В начале мая 1971 г. в нашу 
воинскую часть приехал ко-
мандир дивизии генерал-
полковник Вознюк Василий 
Иванович, Герой Советского 
Союза – за войну и Герой Со-
циалистического Труда – за 
испытание новой техники. 
Василий Вознюк был изве-
стен тем, что во время Вели-
кой Отечественной войны 
командовал первым полком 
«Катюш» – самым грозным 
оружием того времени.

На встречу с комдивом 5 
мая, вдобавок к офицерам, 
делегировали лучших солдат 
и сержантов. Я попал в их 
число. Встреча проходила в 
Доме офицеров части.  

Генерал сообщил, что эту 
встречу он проводит как де-
легат съезда КПСС и заодно 
знакомится с жизнью вверен-
ных ему воинских частей. 

Рассказывая о работе с 
новой техникой, которая ис-
пытывается и при участии си-
дящих здесь в зале, Василий 
Иванович подчеркнул осо-
бое значение фактора вне-
запности. 

– Был у нас на фронте од-
нажды такой случай. В 1944 
году на одном участке сло-
жилось особо тяжелое поло-
жение. А здесь готовили про-
рыв для общего наступления. 
Во второй эшелон подошли 
конники генерала Плиева. 
Они должны были войти в 
образованный прорыв. Мне 
же дали приказ обеспечить 
огневую поддержку. Наши 
машины «Катюши» были 
так строго засекречены, что 
даже многие командиры под-
разделений не знали, какое 
оружие возят под брезентом 
мощные «студебеккеры». Пе-
редвигались мы в основном 

ночью и скрытно. Получив 
приказ, я выдвинул к перед-
нему краю 24 установки. Под 
утро, перед залпом, позвонил 
командиру конников:

– Я тут буду залп давать, 
так вы попридержите лоша-
док, чтобы они с перепугу не 
разбежались.

– Не беспокойся, мои лоша-
ди, как и солдаты, к стрельбе 
привычны, – ответил Плиев.

– Ну смотрите, я вас пред-
упредил, потом не обижай-
тесь.

С рассветом мы ударили. 
Можете себе представить ог-
ненный шквал, который соз-
дали 24 установки «Катюш». 
Возможно кто-то из вас в 
кино такое видел.

Отработав, мои машины 
сразу же ушли. Команда кон-
никам «вперед!», а насту-
пать оказалось некому. Ис-
пуганные лошади сорвались 
с коновязи и разбежались. С 
трудом собрали пару сотен 
конников, которые помча-
лись в прорыв. Проскакав бо-
лее 10 км, они не обнаружили 
ни одного живого немца – 
все было сметено огнем.

Вот за этот удар я и полу-

чил звезду Героя. Позднее 
мы встретились с этими ка-
валеристами. Их командир, 
генерал Плиев Исса Алексан-
дрович, тогда восхищенно 
воскликнул: 

– Всякое видел на войне, но 
такое впервые. Вот это мощь!

Свое выступление коман-
дир дивизии завершил таки-
ми словами:  

– Спасибо нашим ученым 
и специалистам, что создают 
такую технику. Но ее боеспо-
собность обеспечивают люди 
в погонах, то есть вы.

Самое удиви-
тельное то, что 
о событиях, рас-
сказанных нам 
комдивом, я еще 
до армии слы-
шал из уст своего 
дяди Василия Се-
меновича Завго-
роднего, который 
в период войны 
служил в дивизии 
генерала Плиева 
и был в числе тех 
конников, пом-
чавшихся в про-
рыв после удара 
«Катюш». Обыч-
но дядя Вася 
очень редко и с 
неохотой вспо-
минал о войне. А 
тут в один вечер 
я смог упросить его расска-
зать наиболее яркий военный 
эпизод.

В его изложении дело про-
исходило так. «Весной 1944 
г. командир нашей дивизии 
получил приказ о наступле-
нии. Но привезли приказ 
почему-то поздно. Чтобы 
придвинуться к линии фрон-
та, дивизия ночью на рысях 

прошла почти 100 км. Когда 
была дана команда «при-
вал», все повалились спать, 
едва сойдя с лошадей. Мне 
же спать не дал командир 
батальона. Его конь потерял 
подкову и захромал. Надо 
было срочно его перековать. 
Я исполнял в своей части и 
обязанности кузнеца. Было 
темно. Зажигать свет нельзя. 
Между деревьями натянули 
брезент для маскировки, по-
ставили фонарь и получи-
лось рабочее место. Пока все 
сделали, начало светать. Мы 
не успели прилечь отдохнуть 
под брезентом, как вдруг 
ударил гром. Мы выскочили 
наружу и всех охватил ужас. 
Недалеко с пригорка летели 
огненные смерчи.

– Батюшки, – прошептал 
комбат. – Это же «Катюши»! 

Мы уже слышали о них, но 
никогда не видели, да еще 
так близко. В воздухе стоял 
грохот. Огненные струи с гу-
лом уносились к горизонту. 
Там все горело. Мы с трудом 
удерживали своих лошадей. 
Они испугались больше лю-
дей. Все стояли в жутком 
оцепенении. Такого за всю 

войну видеть не приходилось. 
И вдруг все стихло. Мы слы-
шим команду: – По коням! 

А коней-то нет. Кроме на-
ших, что были на поводу в ру-
ках, на привязи остались еди-
ницы. Остальные сорвались с 
коновязи и умчались кто куда.

С громадным трудом уда-
лось собрать около батальо-
на, и мы поскакали вперед. 
Всякое приходилось видеть, 
но такого – никогда. Наши 
лошади неслись по перепа-
ханному взрывами полю. Там, 
где была немецкая батарея, 
валялось несколько исковер-
канных орудий. И нигде ни 
одной живой души. Все по-
гибли. Мы проскакали более 
10 км, ни одного встречного 
выстрела. На берегу какой-
то речушки остановились и 
спешились. Командир дал 
команду закрепиться здесь. 
До конца войны и много лет 
спустя вспоминался тот ог-
ненный рассвет. Это было на-
стоящее оружие победы».

Этот или подобный эпизод 
войны и маршал Г.К. Жуков 
включил в свою книгу «Вос-
поминания и размышления». 
Эту книгу незадолго до мое-
го дембеля привез из Москвы 
один офицер. Я выпросил 
у него книгу на двое суток. 
Взахлеб прочитал это вос-
хитительное творение мар-
шала, а спустя годы купил 
очередное издание этой кни-
ги. Теперь я периодически 
перечитываю ее и мысленно 
возвращаюсь в годы моей 
солдатской молодости.

Григорий Зеленский,
доктор сельскохозяйствен-

ных наук, профессор,
главный научный сотрудник 

отдела селекции Федерального 
научного центра риса

Командир дивизии генерал-полковник Василий Вознюк в центре,
третий справа старший сержант Григорий Зеленский. 5 мая 1971 года

Зеленский Григорий Леонидович, 
доктор сельскохозяйственных наук, профессор
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Вопросы продовольственной безопасности 
на повестке у научного мира

1-е Малтабаровское чтение

Памяти известного ученого и педагога

В Кубанском ГАУ состоялась XVI Международная 
научно-практическая конференция «Продоволь-
ственная безопасность: проблемы и пути решения».

Насыщенная программа, 
интересные спикеры, ак-
туальные вопросы и пер-
вая открытая студенческая 
олимпиада – так можно 
охарактеризовать три дня 
работы конференции, орга-
низованной экономическим 
факультетом Кубанского 
ГАУ. Уникальная возмож-
ность обсудить проблемы 
продовольственной безопас-
ности и возможные пути ре-
шения данных задач. 

Пленарное заседание
Открытие XVI Между-

народной научно-прак-
тической конференции 
«Продовольственная 
безопасность: пробле-
мы и пути решения» 
состоялось на пле-
нарном заседании. 
Почетных гостей и 
участников попри-
ветствовал ректор 
Кубанского ГАУ, 
член-корреспондент 
РАН Александр Труби-
лин. От имени губерна-
тора Краснодарского края 
министр сельского хозяйства 
и перерабатывающей про-
мышленности региона Фе-
дор Дерека поприветствовал 
ученых, преподавателей и 
будущих коллег. В своем вы-
ступлении он отметил акту-
альность темы конференции, 
а также поделился достиже-
ниями агропромышленного 

комплекса Кубани. Также 
министр сельского хозяй-
ства ведущего аграрного 
региона страны рассказал о 
государственной поддерж-
ке сельхозпроизводителей, 
развитии престижа аграрных 
профессий. 

На пленарном заседании 
были представлены доклады, 
актуальность тем которых 
подтвердилась интересом со 
стороны слушателей. Иван 
Ушачев, академик РАН, на-
учный руководитель ФГБНУ 
ФНЦ ВНИИЭСХ (г. Москва), 
рассказал об основных стра-

тегических на-
п р а в л е н и я х 

развития аг-
ропромыш-
л е н н о г о 

производства и сельских 
территорий России. Член-
корреспондент РАН, ректор 
Кубанского ГАУ Александр 

Трубилин выступил с докла-
дом на тему: «Практическое 
обучение студентов аграр-
ных вузов – ключевой эле-
мент подготовки будущих 
специалистов АПК». Ана-
толий Алтухов, академик 
РАН, заведующий отделом 
ВНИИЭСХ (г. Москва) осве-
тил вопросы основных си-
стемных проблем развития 
российского АПК. О направ-
лениях развития системы 
управления земельными ре-
сурсами АПК рассказал Вик-
тор Хлыстун, академик РАН, 
профессор кафедры эконо-
мики недвижимости Государ-
ственного университета по 
землеустройству (г. Москва). 
Александр Костяев, академик 
РАН, главный научный со-
трудник ИАЭРСТ СПБ ФИЦ 
РАН (г. Санкт-Петербург) 
представил участникам кон-
ференции доклад на тему: 

«Система рисков в обеспече-
нии продовольственной без-
опасности». Заключитель-
ным докладчиком в первый 

Федор Дерека, министр сельского 
хозяйства и перерабатывающей 

промышленности Краснодарского 
края:

Уверен, что работа данной конференции 
будет содействовать обмену позитивным 

опытом. Наша обширная деловая программа позволит 
обсудить ключевые вопросы обеспечения продоволь-
ственной безопасности, социальную стабильность не 
только России, но и мирового сообщества, найти эф-
фективные экономические решения для направлений 
развития АПК, способствующие укреплению продо-
вольственной безопасности. Здоровья, процветания, 
хорошей конференции!Анатолий Алтухов, академик РАН, 

заведующий отделом ВНИИЭСХ :

Краснодарский край имеет сочетание 
благоприятных условий, потенциала и 

уклада жизни сельского населения. Это 
гарантирует то, что успехи будут и дальше. 

Эта часть страны будет работать, укрепляться, а за счет 
этого будет развиваться остальная часть территории 
нашей страны. Поэтому мне хотелось бы поздравить в 
первую очередь тех тружеников, которые работают на 
вашей прекрасной земле!

день Международной науч-
но-практической конферен-
ции стала Елена Закшевская, 
профессор, ректор Воронеж-
ского ГАУ. Все выступления 
отличались актуальностью, 
большим объемом анали-
тической работы, про-
веденной в рамках ис-
следования проблем 
сельского хозяйства. 
Обеспечение продо-
вольственной без-
опасности должно 
стать приоритетным 
направлением госу-
дарственной полити-
ки, так как охватывает 
широкий спектр нацио-
нальных, экономических, со-
циальных, демографических 
и экологических факторов.

После продуктивного пле-
нарного заседания участни-
ки конференции отправились 
знакомиться с успешной де-
ятельностью учебно-опыт-
ного хозяйства «Кубань». 
Гостям были продемонстри-
рованы: опытная станция, 
полевые стационары, участок 
селекции, интенсивный сад, 
питомник и виноградник, а 
также центр микровиноде-
лия.

Надежда экономики
Впервые в рамках конфе-

ренции состоялась Открытая 
международная студенче-
ская олимпиада «Надежда 
экономики». Участники были 
поделены на 2 тематиче-
ские секции: «Обеспечение 
продовольственной без-
опасности: национальный 

и региональный аспекты» и 
«Основные механизмы обе-
спечения продовольствен-
ной безопасности в условиях 
цифровизации экономики». 
Выступления студентов оце-

нивали профессора 
ведущих эко-

номических 
и аграрных 
вузов Рос-

сии, Италии, Чехии, Германии 
и Казахстана. В связи со сло-
жившейся эпидемиологиче-
ской ситуацией иностранные 
члены конкурсной комиссии 
и участники от зарубежных 
вузов следили за ходом кон-
ференции с помощью дис-
танционных технологий. Вы-
ступающие от Кубанского 
ГАУ продемонстрировали 
высокий уровень подготовки 
научных докладов. Кирилл 
Иващенко, студент экономи-
ческого факультета КубГАУ, 
поделился своими впечатле-

ниями от участия в научном 
состязании. 

– В первый день запомни-
лись выступления академи-
ков, ученых, которые рас-
сказали о преимуществах 
и недостатках продоволь-
ственной безопасности в Рос-
сийской Федерации. Очень 
понравился новый формат 
олимпиады и хотелось бы, 

чтобы конференции и ме-
роприятия такого масштаба 
проходили как можно чаще, 
– отметил участник Откры-
той Международной студен-
ческой олимпиады «Надежда 
экономики».

Проведение подобных на-
учных мероприятий позволя-
ет обсудить важные, актуаль-
ные и глобальные вопросы, 
связанные с экономическим 
развитием, продовольствен-
ной безопасностью и разви-
тием сельского хозяйства. 

Екатерина Шолина

1 июня на кафедре виноградарства Кубанского ГАУ состоялись 1-е Малтабаров-
ское чтение – научно-познавательная конференция, посвященная 96-й годовщине 
со дня рождения известного ученого в области технологии производства вино-
градного посадочного материала и возделывания винограда, педагога Леонида 
Марковича Малтабара. Он проработал на кафедре 41 год, в том числе 23 года в 
должности заведующего кафедрой. 

Ученик Леонида Малтабара 
завкафедрой Петр Радчевский 
осветил основные этапы жиз-
ненного и творческого пути 
своего учителя. Воспомина-
ниями об известном ученом и 
педагоге поделились профес-
сора Леонид Трошин и Нико-
лай Матузок, декан факуль-
тета Михаил Осипов, доцент 
Дмитрий Хлевный, выпускник 
факультета и дипломник ка-
федры, сотрудник компании 
«ЕвроХим» Дмитрий Сидо-
ренко. В конференции принял 
участие внук Леонида Малта-
бара, выпускник факультета, 
аспирант кафедры растение-
водства – Михаил Малтабар. 
После вступительной части с 
научными докладами высту-
пили студенты факультета. 

Член-корреспондент Ака-
демии технологических наук 
РФ, академик Международной 
академии виноградарства и 
виноделия, заслуженный дея-
тель науки РСФСР, лауреат Го-
сударственной премии России 
и Правительства РФ, админи-
страции Краснодарского края 
по науке, доктор с.-х. наук, 
профессор Леонид. Малтабар 
родился 1 июня 1925 года в 
селе Больше-Янисоль (Боль-
шая Новоселка) Донецкой об-
ласти (Украина).

В 1947 году закончил с отли-
чием агрономический факуль-
тет Краснодарского института 

пищевой промышленности и 
получил специальность – аг-
роном виноградарь-винодел 
высшей квалификации. После 
окончания института был на-
правлен по распределению на 
работу в Молдавию, где про-
работал до 1973 года, пройдя 
путь от младшего научного 
сотрудника до заведующего 
сначала отделом агротехники 
винограда, а затем – питомни-
ководства Молдавского НИ-
ИСВиВ. В 1961–1965 годах был 
первым заместителем МСХ 
Молдавской ССР. 

Все эти годы Леонид Мал-
табар проводил исследования 
по питомниководству вино-
града, завершившиеся защи-
той в 1953 г. кандидатской, а 
в 1971 г. – докторской диссер-
тации на тему «Научные осно-
вы технологии производства 
привитого виноградного по-
садочного материала». В Мол-
давии им была создана науч-
ная школа и подготовлено 7 
кандидатов с.-х. наук, а также 
написана монография «Про-
изводство привитых саженцев 
винограда», за что ему в 1972 
году присвоено ученое звание 
профессора и вручен орден 
Трудового Красного Знамени.

В начале 70-х годов про-
шлого столетия виноградные 
насаждения Кубани, вслед-
ствие массового заражения 
филлоксерой, находились в 

критическом состоянии. Тре-
бовался срочный перевод их 
на привитую культуру. Но в 
Краснодарском крае не было 
авторитетного эксперта, ко-
торый смог бы возглавить 
данный процесс. Требовалось 
найти такого специалиста за 
пределами региона, и выбор 
краевых властей остановился 
на Леониде Малтабаре. В 1973 
году он был приглашен в Крас-
нодар на должность заведую-
щего кафедрой виноградар-
ства КСХИ.

Под его руководством и не-
посредственном участии на 
кафедре виноградарства Куб-
ГАУ и в учхозе «Кубань» была 
создана принципиально новая 
уникальная учебная и науч-
ная база для теоретической 
и практической подготовки 
специалистов и повышения 
квалификации виноградарей. 
В это же время в виноградар-
ских хозяйствах края по его 
рекомендациям строились 
прививочные мастерские, за-
кладывались маточники под-
войных, привойных лоз и 
виноградные школки. Стреми-
тельно увеличивалось произ-
водство привитого виноград-
ного посадочного материала, 
шла закладка привитых вино-
градников, вместо утратив-
ших продуктивность корне-
собственных. К концу 1970-х 
годов виноградарство края в 

основном закончило переход 
на штамбовую привитую куль-
туру, что привело к резкому 
увеличению валовых сборов 
солнечной ягоды в крае. 

За эту работу Леониду Мал-
табару с коллегами была при-
суждена Государственная пре-
мия РФ (1992), а за разработку 
и внедрение эколого-адаптив-
ной системы виноградарства 
– премия Правительства РФ 
(2003). В 1994 году ему при-
суждена премия администра-
ции Краснодарского края. За 
заслуги в области подготовки 
высококвалифицированных 
специалистов и за успехи в 
научной работе Президиум 
Верховного Совета РСФСР 
ему присвоил почетное звание 
«Заслуженный деятель науки 
РСФСР» (1988).

Главное направление на-
учных исследований Леонида 
Малтабара на Кубани – фун-
даментальная разработка те-
оретических и практических 
основ производства высокока-
чественного оздоровленного 
привитого и корнесобственно-
го виноградного посадочного 
материала, ресурсосберегаю-
щей технологии производства 
винограда, изучение и вне-
дрение в производство новых 
интродуцированных столовых 
и технических сортов вино-
града.

Он автор 405 научно-педа-
гогических работ, в том числе 
3 учебников по виноградар-
ству (в соавторстве); 22 учеб-
ных и методических пособий, 
5 монографий (3 из них в со-
авторстве), 9 рекомендаций, 
14 авторских свидетельств и 

8 патентов на изобретения. 
Под его руководством за-
щищены 2 докторских и 17 
кандидатских диссертаций, 
подготовлено более 3,0 тыс. 
агрономов-виноградарей, 120 
студентов защитили выпуск-
ные квалификационные рабо-
ты. Леонид Малтабар многие 
годы был членом диссертаци-
онных советов при ВНИИВиВ 
«Магарач» (Ялта), ВНИИВиВ 
им. Я.И. Потапенко (Новочер-
касск), СКЗНИИСиВ, КубГАУ.

По инициативе и под ру-
ководством профессора Лео-
нида Малтабара впервые был 
организован завоз на Кубань 
клонового посадочного ма-
териала классических техни-
ческих сортов винограда из 
Франции, которым заложены 
виноградники-маточники на 
площади около 500 га в пяти 
хозяйствах, а в агрофирме 
«Фанагория» совместно со 
специалистами хозяйства 
создана современная питом-

ниководческая база по вы-
ращиванию оздоровленного 
клонового привитого поса-
дочного материала виногра-
да. 

За самоотверженный труд 
и серьезный вклад в разви-
тие виноградарства страны и 
подготовку кадров профессор 
Леонид Малтабар награжден 
орденами Трудового Крас-
ного Знамени (1966), «Знак 
Почета» (1981), 7 правитель-
ственными медалями, а также 
14 медалями ВСХВ и ВДНХ, 
в том числе 5 золотыми, по-
четными грамотами МСХ РФ, 
законодательного собрания 
Краснодарского края, край-
кома КПСС и крайисполкома, 
многочисленными грамотами 
ректората. В 2005 году на-
гражден медалью «За вы-
дающийся вклад в развитие 
Кубани». 

Петр Радчевский, 
завкафедрой виноградарства
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Медиасемья

СтудКРОСС
После занятий студенческая жизнь начинает бить ключом! Об активностях ребят из КубГАУ узнаем в кроссворде

Состоялась встреча ректора Кубанского ГАУ Александра Трубилина со студентами, соз-
дающими классный контент для университета! Теперь мы не только делаем фоторепор-
тажи, пишем для газеты, снимаем видеоролики и публикуем посты в социальных сетях, 
но и создаем подкасты. Поздравляем участников проекта «Штаб-квартира медийщика» с 
завершением первого сезона и ждем с нетерпением аудиоконтент КубГАУ!

1. На факультете … профессий студенты имеют возможность стать частью творческого коллектива и приобрести дополнительную профессию.
2. Создание контента – это задача для ребят из … КубГАУ. Написать статью, сделать классный кадр, снять видео для Tik-Tok и записать подкаст – все это и даже больше умеют наши медийщики.
3. … клуб – место, где можно прокачать свою физическую форму и даже стать титулованным спортсменом. Веди здоровый образ жизни и принимай активное участие в соревнованиях!
4. А если ты любишь исследовать, изучать и экспериментировать, тогда тебе в … – область человеческой деятельности, направленной на выработку и систематизацию знаний. Посвятивший себя и 
свою жизнь ... точно знает, что живет не зря.
5. Штаб студенческих … Кубанского ГАУ продолжает славные традиции трудового движения университета еще с 1958 года. Бойцы осуществляют свою деятельность по четырем направлениям: 
строительное, сельскохозяйственное, сервисное и педагогическое.
6. … центр КубГАУ – одно из крупнейших молодежных движений, целью которого является помощь в организации значимых событий для университета, страны и всего мира!
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